

PRESENTACIÓN

En septiembre del año 1975 apareció el primer número de “Análisis y Modificación de Conducta”, editada en Las Palmas de Gran Canaria y gracias a la ayuda proporcionada por la Obra Social de la Caja de Ahorros de Las Palmas de Gran Canaria que dirigía José Doreste, sin cuyo ánimo y entereza la publicación hubiese sido imposible. Fue presentada en el III Congreso de la Sociedad Europea de Terapia de Conducta y Análisis que se celebró en Palma de Mallorca (entonces, el director de Análisis estaba en la Junta Directiva de esa Sociedad) y representaba una tarea arriesgada (existían apenas dos revistas de psicología en España y ninguna ofrecía especialización alguna). Desde el comienzo se presentó como una publicación libre, en la que importaba la conducta como un referente, pero no llevaba consigo una orientación conductista, sino que cabían orientaciones muy dispares entre sí, con tal de ser científicas y de calidad. Se publicaban tres números al año y se recogían trabajos originales teóricos y empíricos.

En 1979, con el traslado del director desde La Laguna a Valencia, se realizó el traslado desde Canarias a Valencia a la hora de la gestión y el desarrollo editorial. En este caso, la tarea de edición recayó, tras algunas gestiones en José Pascual, que poseía la librería “La Pau” y que vio potenciada su actividad, en especial, por el comercio de publicaciones de psicología; también en esta ocasión la ayuda y dedicación de Pepe Pascual fue definitiva. La editorial que se gestó alrededor de Análisis se amplió a libros y otras revistas. Se seguían publicando tres números al año durante más de 20 años y en Análisis se encuentra, posiblemente, una de las mejores representaciones de la actividad investigadora seria en psicología que se realizaba en España a lo largo de todo ese período. En esta época también se publicaron números extraordinarios como el correspondiente a las conferencias dadas en el primer congreso internacional de psicología celebrado en España (en 1981), con participación de Wolpe, Eysenck, Rodríguez Delgado, Pinillos, el malogrado Mahoney, Meichenbaum, Brengelmann y el propio director de la revista. Análisis no recibía subvención alguna sino que era “mantenida” por las suscripciones que tenía y los intercambios. Ya no eran tres sino cuatro números al año y se rechazaban un porcentaje del 70% de manuscritos, porcentaje que se ha seguido manteniendo hasta el año 2007.

Al filo de la entrada en el nuevo siglo, se pasó de cuatro a seis números al año y así se mantuvo hasta el año actual. Desgraciadamente la edad no perdona y el propio Pepe Pascual se ha jubilado, con lo que se quedaba en el aire la publicación. Incluso el director de *Análisis* escribió una nota anunciando la desaparición de la revista del panorama científico en el último número (el 149, sin contar los extraordinarios a los que hay que añadir un número 0). La publicación de una revista sin una sociedad o institución que la apoye, con las exigencias actuales de las nuevas tecnologías y el impacto de Internet, se encuentra más allá de las posibilidades reales de una persona o un pequeño equipo de personas, que han sido las que, de una u otra manera, han mantenido viva la publicación hasta ahora. Pasados unos meses, la Universidad de Huelva comunicó al director de *Análisis* que podía encargarse de su continuidad editorial, manteniendo, eso sí, los niveles de exigencia y mejorando la difusión y la presentación. Las gestiones parece que han cuajado y con este número extraordinario doble se comienza la andadura de una tercera época de *Análisis* que sigue manteniendo la misma apertura teórica y metodológica, modifica su estructura editorial y se pretende que se tenga acceso a ella mediante el uso de las nuevas tecnologías.

Con el propósito de “celebrar” esa nueva andadura, el director se dirigió a una serie de profesionales que le merecían respeto y admiración para que escribieran un trabajo acerca de la psicología y la clínica, con cualquier orientación y tema, y que podría ser una muestra de la variabilidad en orientación teórica, sensibilidad y creencias básicas acerca de lo que sea la psicología científica y la clínica en España. Todos ellos con muchos años de experiencia y con muchos trabajos publicados. De ahí que haya datos en algún caso y en otro no, que se traten temas aparentemente dispersos pero que en todos ellos existe una experiencia profesional contrastada por parte de los autores. En otra ocasión nos ocuparemos de otras especialidades.

El resultado son las páginas que siguen. *Análisis* comienza en esta ocasión con dos números al año (o uno “doble”, como el que sigue) en un intento por sobrevivir en un sistema de calidad, con revisores de trabajos diversificados como hasta ahora, y en donde los autores seguirán sin pagar la publicación de sus trabajos.

Su continuidad se encuentra en manos de las suscripciones y de los lectores tanto como de los autores que remitan trabajos para ser revisados y, si es posible, mejorados antes de que sean publicados. Y sigue con la misma ilusión, pero con más años (ya 34 con éste), que al comienzo por parte de todos los que participan en su confección en esta nueva fase (alguno, ni siquiera había nacido cuando apareció por primera vez) y con las mejoras necesarias para ocupar un lugar en este mundo neotecnológico y virtual.

Animo a todos los interesados en el mantenimiento de una expresión científica libre, fuera del pensamiento “único” y con ganas de crear en psicología, a que colaboren en su continuidad. Y agradezco encarecidamente a la universidad de Huelva por haberme convencido para que siguiera con la dirección y publicación de Análisis.

En alguna ocasión me han dicho que los contenidos de Análisis reflejan una parte relevante y representativa de la historia de la psicología española desde 1975 y hay hasta una tesis doctoral realizada acerca de contenido, citas, “colegios invisibles” y producción temática y de autores en España. Eso puede ser verdad, pero también lo es que la historia se sigue haciendo todos los días y que entre todos la hacemos, nos guste o no, mientras estamos vivos. Lo que implica que vamos a seguir haciéndola mientras haya vida y fuerzas para continuar con una labor que, reconocida o no, representa a una parte sustancial de la creación científica psicológica en España.

Análisis va a publicar trabajos en español, pero también en inglés, si así lo han decidido los autores que remitan los trabajos aceptados. Y es más que posible que la acumulación de trabajos publicada sea incluida en un repertorio de trabajos publicados en Internet y en conexión con la página web que existe al respecto. Y ello para promover una mayor difusión y transmisión de conocimientos, en esta nueva sociedad “de la información”.

Ánimo y gracias por esa colaboración que todos esperamos.

Vicente Pelechano
Director